
عجز العلماء عن إدراك ماهية الروح
............................................................................... فهذه الروح قد كثر الكلام حولها من أهل الكلام, وتحيروا,

ي ومََا وحُ مِنْ أمَْرِ رَب وحِ قلُِ الر ولم يدروا ما يقولوا فيها, فتوقفوا. وكان الجواب أن يقولوا كما قال الله: { ويَسَْألَوُنكََ عنَِ الر
أوُتيِتمُْ مِنَ العْلِمِْ إلاِ قلَيِلاً } أن يتوقف الإنسان, ويقول: الله أعلم بكيفية هذه الروح، ما ندري ما كيفيتها؟ إلا أنها من خلق

الله الذي خلق ما يشاكلها, فإن الملائكة تغلب عليهم الروحانية؛ أنهم أرواح, وكذلك الجن يغلب عليهم أنهم أرواح، ليس لهم
أجساد ظاهرة, أو لهم أجساد خفيفة لطيفة لا تدركها أبصارنا, وكذا الشياطين أرواح لا تدركها أبصارنا، وإن كان لهم أجساد

فإنها -أيضًا- أجساد لطيفة خفيفة لا تدركها أبصارنا, وكذلك أرواح بني آدم إذا قبضت روحه فهل نحن نراها؟ لا نراها. ورد في
ى إذِاَ جَاءَ الحديث أن ملك الموت يقبضها, ونحن لا نرى ملك الموت؛ ولكن قد أخبر الله بأنه يقبضها، يقول تعالى: { حَت

طوُنَ } رسل الله، يعني: الملائكة الذين يحضرون لقبض هذه الروح، لا شك أن لها تهُْ رُسُلنُاَ وهَمُْ لاَ يفَُرَأحََدكَمُُ المَْوتُْ توَف
جرما وثقلا، يقبضونها ويصعدون بها, ويكون لها رائحة عطرة, أو رائحة منتنة؛ ومع ذلك لا يراها الحاضرون. ولذلك يقول الله

كمُْ تكُذَبوُنَ فلَوَلاَْ إذِاَ بلَغَتَِ الحُْلقُْومَ } إذا تعالى -لما ذكر قبض الروح- { أفَبَهِذَاَ الحَْديِثِ أنَتْمُْ مُدهْنِوُنَ وتَجَْعلَوُنَ رزِْقكَمُْ أنَ
بلغت الروح الحلق للخروج { وأَنَتْمُْ حِينئَذٍِ تنَظْرُُونَ ونَحَْنُ أقَرَْبُ إلِيَهِْ مِنكْمُْ ولَكَنِْ لاَ تبُصِْرُونَ فلَوَلاَْ إنِْ كنُتْمُْ غيَرَْ مَديِنيِنَ

ترَْجِعوُنهَاَ } هل تستطيعون؟ { ترَْجِعوُنهَاَ إنِْ كنُتْمُْ صَادقِيِنَ } أي: تردونها في جسدها؟! لا تقدرون.


